

En la capital . . . 4.50 pias. trimestre
Fuera de la capital . . . 5 " id.
Extranjero . . . 15 " semestre
Idem un año . . . 30 "

Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

En la 1.ª página, 1 pta. linea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—En la 4.ª 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 pias. linea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

A GRANDEL

La crisis sin resolver.—Concentraciones políticas.—Lo que dice Romero.—Reunión comentada.—Movimiento carlista.—El misterio de la noche.

Nada nuevo puede decirse sobre la solución de la crisis, continuamos sin gobierno y vivimos felices. Los partes de última hora tan solo anuncian que está designado el Viejo Pastor para continuar en su puesto, pero los nombres de los favorecidos aún están envueltos en el misterio. Todo son suposiciones, cada ciudadano designa para ocupar una cartera a su personaje favorito. Se fabrican eminencias al por mayor, todos se creen con sobrado talento para ocupar un puesto en la nave del Estado, y Sagasta que de ladino pasa, encontrándose en un verdadero apuro para satisfacer tantas ambiciones, dirige melancólicamente hacia Merino la vista, pensando que mal por mal, lo primero es proteger a los parientes. Y lo que pensará Merino filosóficamente: quien sin talento quiere medrar, lo más práctico es casarse con la hija de un presidente de Consejo de ministros.

Y Merino tendrá razón si tal cosa piensa.

Las concentraciones políticas, tan combatidas por los dos jefes de los partidos turnantes, parece que van a ser un hecho, sino formando un nuevo partido, para formar una especie de fuerzas de reserva, de la que se echará mano cuando los dos cuerpos en movimiento sufran algún descalabro, por las travesuras de algunos de sus individuos.

Los ex-ministros despreciados formarán en aquel pelotón, esperando el turno para servir a la Patria, cuando todo lo demás se deje por imposible.

Ahora, dícese que se hará el primer ensayo, pues Sagasta tiene necesidad de refuerzos.

Veremos que frutos dará el pelotón de los torpes.

De él forma parte Romero Robledo, y parece que será uno de los llamados para el servicio activo, por lo que el muchacho se encuentra radiante de alegría. Como nunca le falta gracia, ni hablando en serio, aunque ahora ya la gasta falsificada, ha dicho, cuando se ha enterado de que el poder le acariciaría, después del largo destierro sufrido, que como él mantiene un programa democrático, éste tiene que ser aceptado por el nuevo Gabinete, y caso que no lo fuera, se vería en la imprescindible necesidad de aceptar también, pues lo exigen así los buenos destinos de la Nación española.

Para este viaje... no había más que decir, venga la breva que ansío fumar.

El único asunto serio y trascendental que en la esfera de la política se ha desarrollado estos días, es la reunión que tuvo lugar en casa del señor Canalejas, en la que asistieron buen número de representantes de ambas Cámaras y en la que se trató de la orientación que deben seguir los que sustentan las verdaderas doctrinas democráticas.

El discurso del señor Canalejas, reflejó bien claramente la actitud en que se ha colocado, su modo de pensar, de todos bien definido, y la orientación que piensa seguir.

Es un consuelo, una verdadera esperanza, el ver que en medio de todos los raquitismos de la política mezquina, se levanta una voz clara y serena, predicando la sana doctrina y orientando la marcha en este laberinto de ideas y de luchas personales.

Hoy se puede decir, que los españoles pueden ya apagar su linterna, pues han encontrado a un hombre.

Ha vuelto el coco ó sea la aparición de los carlistas. En Igualada, en Pamplona y en el Maestrazgo, por todas partes nos salen los partidarios del pretendiente, brotan las partidas como por encanto, pero nadie las vé; también estarán encantadas. Lo más lógico es suponer que todo ello sea una broma de Sagasta, hombre que aunque viejo es jovial y sin duda quiere distraer a los españoles para que no se fastidien con la larga y prosaica crisis planteada.

El número de sublevados, si es que damos crédito a los telegramas, es terrible, pues pasan partidas y más partidas, pero bien podría ser que la tal gente remedara a los personajes de *I feroci romani*.

Cuando las tinieblas habían invadido las fastuosas calles de una ciudad que goza justa fama de inmortal, cuando el silencio se había hecho, cuando únicamente interrumpía la sublime calma de la noche, el aullar lúgubre de un perro a los pasos vacilantes de algún ladrón malandrín ó amante trastrochador, los vecinos de un barrio apartado se despertaron sobresaltados por el bélico rumor de las armas que chocan, las voces de mando, el relinchar de los caballos y los ternos de la tropa.

Alguien se figuró que se había retrocedido un siglo y se habían de resucitar las hazañas pasadas. Hubo quien se dirigió a contemplar cierto monumento para cerciorarse que la estatua de un heroico caudillo permanecía en su puesto y no se había animado al oír el estruendo guerrero.

Pero nó, nó era nada. El enemigo por lo mismo se retiró sin intentar atacar la población, sin duda recordando sus precedentes, y tomó la plausible determinación de dirigirse a un lugar cercano en donde se celebraban ferias.

¿Si serían carlistas?

Saneamiento de Gerona

Limpieza pública

VI

Todo servicio para que sea perfecto requiere una buena organización y esta debe estudiarse bajo varios aspectos, en lo que al servicio de limpieza pública se refiere, debemos examinarlo en concepto de la higiene y en el orden económico, en este artículo solo podemos referirnos al primero, porque así lo exige el plan que previamente nos hemos impuesto.

La higiene destinada a prevenir las enfermedades, exige, en lo que al asunto que nos ocupa se refiere, que las calles de las urbes estén constantemente limpias con el objeto de que las inmundicias no se conviertan en focos de mofetismo. Planteado el problema en estos términos es casi de imposible resolución, porque por buena que sea la organización del servicio, siempre existirán algunos residuos en las calles ya que el barrido no puede ser continuo mientras que las causas de suciedad son constantes. En efecto: el pavimento de las vías públicas, las llantas de las ruedas de los carruajes, las herraduras de las caballerías, experimentan cierto desgaste que ensucian las calles y a cuya causa se debe el color negro que toman los pavimentos, el paso de las mismas caballerías y otras muchas que podríamos traer aquí, son otras tantas causas constantes de suciedad, que imposibilitan la resolución del problema de la limpieza pública en los términos absolutos en que lo plantea la ciencia.

Pero esta misma ciencia nos pone de manifiesto la necesidad de una buena limpieza de la urbe para evitar el desarrollo de las infecciones y poner en salvo la salud de la población, de lo cual se deduce que hemos de lograr, sino una absoluta limpieza de las vías públicas, por lo menos aproximarnos a ello y esto es lo que nos proponemos con las reglas acerca la organización de este servicio.

Estas reglas se refieren: 1.ª al personal, 2.ª a la distribución de este mismo personal, 3.ª a las horas de hacer la limpieza, 4.ª a la forma de realizarla y 5.ª a la manera de recoger las basuras.

El personal destinado a la limpieza de las calles debe reunir algunas condiciones para que tenga la aptitud que el servicio requiere. Por lo que hemos podido observar en nuestra ciudad, la generalidad de los barrenderos son personas de edad ya avanzada, y esto a nuestro entender es una sensible equivocación que sufren los que están al frente del servicio, porque la manera de hacerse el barrido y las condiciones que requiere, hace necesario que sino todo el personal, por lo menos la gran mayoría sea joven, porque es regla general que en la juventud se hace todo trabajo con mas perfección y con menos tiempo.

Todo el personal destinado a la limpieza pública debiera estar distribuido en brigadas, que dada la extensión de nuestra ciudad, creemos bastarian cinco y cada una de ellas constaria de cinco hombres; tres destinados a la parte baja de la capital y dos a la parte alta y media, porque en estas la circulación es mas limitada y el barrido puede hacerse con mas lentitud y cada una de estas cinco brigadas debe tener su correspondiente carro para recoger las basuras y cada uno de ellos se construirá en

condiciones convenientes para que no puedan aquellas caer y para evitar en lo posible el desprendimiento de gases que impurificarían la atmósfera y molestarían a las personas.

Las horas en que debe hacerse la limpieza no son indiferentes para el buen servicio, se elegirán aquellas en que la circulación por las vías públicas sea menor para no molestar a los transeuntes y en las que menos perjuicio puedan producir a los vecinos. Las calles deben barrerse por lo menos dos veces al día; la primera a una hora muy temprana, porque a estas horas el tránsito es casi nulo, las tiendas, están aun cerradas y la mayoría de vecinos descansan, lográndose por lo primero que el barrido se haga en mejores condiciones y resulte más completo, y por lo segundo evitar los perniciosos efectos y las incomodidades que produce el polvo que siempre se levanta al barrer las vías públicas; el segundo barrido debe hacerse en aquellas horas en que por los costumbres de la población mengua mucho la circulación, que nos parece que la más indicada es las trece y treinta minutos en la que la mayoría de familias están recogidas en sus casas y los trabajadores en sus talleres, pero esta última hora debiera retardarse en los días de mercado.

Pero hay que tener en cuenta que anexo a la limpieza vá otro trabajo que es el recogido del barro que se forma en los días de lluvia y de la nieve y es claro que para éstos casos no es posible fijar horas y que debe considerarse como extraordinario y se hará a las horas que más convenga y en las condiciones más aceptables.

El barrido de las calles, como todo trabajo, está sujeto a determinadas reglas, si no se siguen estas reglas es inútil que esperemos tener una buena limpieza. El personal de cada brigada ha de formar un ángulo cuyos vértices se apoyen en las dos aceras y en el centro de la calle, el hombre que se halla situado en este vértice, barre el centro de las calles, dirigiendo las basuras a derecha é izquierda, recogidas aquellas por los dos segundos barrenderos las llevan uno a su derecha y el otro a su izquierda y, por último, los dos restantes las amontonan junto a las aceras que se habrán ya barrido simultáneamente con el arroyo. La brigada debe marchar en línea recta y guardando las mismas distancias para que se barra toda la calle. De esta manera y precediendo al barrido un ligero riego, puede obtenerse una buena limpieza de las vías públicas. En las calles que sus condiciones lo permitieran el uso del carro escoba podría ahorrar algo de personal y mucho del tiempo que se necesita para el barrido.

A medida que las basuras quedan amontonadas en las aceras deben ser recogidas, y depositadas en los carros y terminado el trabajo de cada brigada se conducirán al basurero para su transformación en abono y para separar los elementos destinados a las industrias.

¿Carlistas?

Anteayer noche parece que se produjo alguna alarma en los centros oficiales por haberse tenido noticia de que una supuesta partida carlista se dirigía hacia Amer por la carretera de Las Planas.

Las autoridades adoptaron precauciones, si bien no tan exageradas como se ha supuesto, y después de algunas averiguaciones vino en conocimiento de que los supuestos facciosos eran sencillamente varios ganaderos y comerciantes, que en efecto se dirigían a Amer, para concurrir a la feria que se celebra anualmente en aquella villa los días 10 y 11 del actual.

TEATROS

(Retirado de la edición de ayer)
Teatro Principal

Anteayer cerro sus puertas este coliseo después de una campaña más brillante que afortunada.

Los artistas de la compañía que dirigía el maestro Wehils despidiéronse del público con la ópera *Nabucodonosor*, obra antigua no representada há muchos años y que si bien ni con mucho llega á la altura de *Otello* del mismo autor, contiene sin embargo notabilísimos pasajes en todos los cuales se reconoce la mano del gran Verdi, maestro de la instrumentación y efectos orquestales. Son números notables el dueto del acto segundo, el coro final y dueto del tercero y el concertante del primero.

La ejecución fué muy esmerada por parte de los artistas; bien es verdad que todo el peso de la obra recaía sobre la señora Gressler y el señor Conti, tiple y barítono respectivamente, los cuales han acreditado ser dos excelentes artistas, pues á la par que cantan con extensa y bien timbrada voz, dan expresión y sentimiento á lo que cantan, identificándose con los personajes que representan. En cambio y duétenos tenerlo que confesar, la señorita Barbieri deslució en muchas ocasiones la escena, pues carece de las condiciones más esenciales para representar. Los demás artistas coadyuvaron con su discreción al buen éxito que alcanzó la obra.

La orquesta bastante ajustada y bien dirigida por el maestro Wehils, notándose empero en algunos pasajes la falta de mejores intérpretes en ciertos instrumentos.

La obra fué presentada con una riqueza y propiedad de trajes, así en las partes como en la comparsa, á que no estamos acostumbrados, por lo que aplaudimos sinceramente á la empresa, á la que también felicitamos por haber dado ocasión al público de esta ciudad de conocer obras tan importantes como *Otello*, *La Bohème* y *Nabuco* y haber contratado artistas de tanto mérito como el señor Cardinali, las señoras Gressler y Motta y los señores Balasch y Conti, á todos los cuales damos la más cariñosa despedida, así como al maestro Wehils, alma de la pasada campaña.

Jardín de Novedades

No ha habido otra novedad en este teatro desde hace algunos días; que el estreno del juguete *La Pulga*, el cual no tiene más de particular que la fama de que venía precedido por las prohibiciones de que había sido objeto en algunas poblaciones y por decirse que aquí también había sido prohibido.

Sin embargo y apesar de asegurarlo así un colega y aún aplaudir esta decisión, *La Pulga* fué representada y el público pudo convencerse de lo inocente de la obra que se reduce á dos couplets que canta con mucha gracia Julia Gomez y un baile en le que dicha artista y el señor Bargés lucen sus habilidades en este género.

Los aspavientos pues que de esta obra se han hecho son infundados, pues cualquiera de las zarzuelas que la misma compañía viene representando, es más atrevida y más libre que la citada.

Mortalidad en Gerona

Durante el pasado mes de octubre han ocurrido en esta ciudad 43 defunciones, de ellas 22 varones y 21 hembras.

Las enfermedades que las han producido son las siguientes; afecciones del corazón 9, congestiones, hemorragias, y reblandecimientos cerebrales 6, tuberculosis pulmonar 5, enfermedades del aparato respiratorio 3, cancer y otros tumores 2, meningitis simple 2, pneumonia 2, enfermedades de la vejiga, riñones y otros anexos 2, difteria 1, otras epidemias 1, otras tuberculosis 1, bronquitis aguda 1, bronquitis crónica 1, cirrosis del hígado 1, debilidad congénita 1, debilidad senil 1, otras enfermedades 4.

En la misma fecha se han registrado 42 nacimientos, de ellos 25 varones y 17 hembras.

EN LA AUDIENCIA

Ayer por la mañana se constituyó en nuestra Audiencia el tribunal popular, para ver y fallar la causa procedente del Juzgado de Santa Coloma de Farnés, que se seguía contra Felipe Soler, por el delito de abusos deshonestos.

Estuvo encargado de la defensa el abogado don José Peya, estando representado por el procurador, señor Casellas y actuando de ponente el señor Reñaga.

Después de la prueba testifical y pericial, el representante del ministerio fiscal señor Morlesin, acusó al procesado como autor del delito ocasionado.

La defensa pronunció una bien razonada oración para demostrar la inocencia del procesado.

El jurado emitió veredicto de culpabilidad.

El tribunal de derecho, después de la deliberación correspondiente, sentenció al Soler á la pena de tres años, seis meses y veintidós días de prisión correccional.

NOTICIAS

En el despacho de la Alcaldía y bajo la presidencia del señor Catalá, tuvo lugar ayer tarde la reunión señalada para buscar una fórmula de arreglo que armonice los intereses de los comerciantes y los de la empresa arrendataria de Consumos.

Por los primeros, asistieron los señores Durán, Serra y Barangé, y por la segunda, el señor Servat y el administrador señor Torres.

Los representantes de los industriales manifestaron no estar autorizados para resolver nada en definitivo y si solo para dar cuenta de la fórmula que ellos proponen y enterarse de la que propone la empresa.

El arreglo que proponen los comerciantes pueden sintetizarse en las garantías del contrato que pueden dar á la empresa; esta por su parte y con el deseo de armonizar los intereses de todos, propone un razonado concierto cuyas cláusulas pueden ser objeto de alguna modificación.

Después de discutido uno y otro proyecto, se ha acordado que la empresa arrendataria facilite á los comerciantes una copia de su proposición para que éstos la estudien y propongan dentro de esta semana las conclusiones definitivas que estén dispuestos á aceptar.

Dada la buena disposición en que reconocemos se han colocado los industriales, y los buenos deseos de los arrendatarios de favorecer al comercio sin que resulten lesionados sus intereses, creemos que se hallará la forma conciliatoria deseada.

Celebraremos que nuestros augurios se confirmen.

Se ha señalado para uno de los días del mes de Diciembre próximo, la subasta del trozo 1.º de la carretera de Tossas á Llagostera.

Ha sido nombrado vice-cónsul de España en Francfort (Alemania), el conocido fabricante D. Alejandro Bauñach.

En el manicomio provincial de Salt, ha fallecido el vesánico Francisco Serrats Soler, natural y vecino de Figueras.

Encuéntanse muy adelantadas las obras que se practican en el cuartel de San Francisco, creyéndose que dentro poco podrá alojarse en el mismo el escuadrón de caballería que el capitán general prometió destinaria á esta guarnición.

Mañana tendrá lugar en la Audiencia provincial la vista de la causa procedente del Juzgado de Santa Coloma de Farnés, que se sigue contra Juan Quirico y Antonio Bellapart por el delito de lesiones.

—Ha sido nombrado en propiedad secretario del Ayuntamiento de Sarriá, nuestro amigo don Antonio Bielsa.

En el hospicio provincial ha ingresado

un muchacho llamado José Veil, el cual fué detenido en Barcelona, por haberse fugado del domicilio paterno en Agullana.

Durante los días 17 y 18 del actual celebrará sesiones la Comisión provincial.

Nuestro apreciable colega *La Cerdanya* de Puigcerdá, nos felicita por la campaña que emprendimos contra el juego, que según parece en aquella importante villa también se practica.

Agradecemos al compañero las frases que nos dirige y llamamos la atención de la autoridad sobre lo que se denuncia en dicho semanario.

Se ha solicitado del ministro de Obras públicas de la vecina república, por los municipios de Réal, Matemala, Puyvalador, Fonttrabouise, Les Angles y Formiguères, el estudio y establecimiento de un ferrocarril eléctrico entre Axa (Ande) y Mont-Louis-sur-Tet (Pirineos orientales).

—Es muy justamente celebrado el vino de Jerez espumoso de la casa de don Pedro DOMEQ.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Agencia de quintas

A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Para informes dirigirse á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.º, Gerona.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

Sobre la crisis Sagasta en Palacio

Madrid 12, á las 4 tarde.

A la hora de costumbre, ha estado el señor Sagasta en Palacio despachando con el Rey y dándole cuenta de los trabajos que está haciendo para formar la lista del nuevo ministerio.

A la salida de Palacio ha manifestado el presidente del Consejo, que esta tarde quedaria constituido el nuevo ministerio y que lo llevaria para que lo firmase el Rey, jurando mañana los nuevos ministros, y celebrándose por la tarde sesión en las Cámaras.

El presidente del Consejo, ha añadido, que los trabajos que ha hecho para solucionar dicha crisis le habían dado feliz resultado, encontrando el apoyo que para ello necesitaba.

—También ha dicho el señor Sagasta que esta tarde celebraría una conferencia con el señor Romero Robledo para tomar algunos acuerdos sobre este particular.

—Antes de ir á Palacio el señor Sagasta, ha celebrado una larga conferencia con los señores Lopez Domínguez y Duque de Tetuán.

La conferencia ha sido larga, tratándose en ella de la negativa de dichos señores para entrar á formar Gabirete.

—En los centros políticos se comenta mucho la unión del señor Romero Robledo con el señor Sagasta, diciendo que el diputado por Antequera con su oratoria, y con las fuerzas que acaudilla vigorizará mucho el partido liberal presidido por el señor Sagasta, que buena falta le hacia, pues se notaba en él cierta disconformidad de pareceres debido al rumbo que habían tomado ciertos asuntos.

En el partido conservador ha caído como una bomba la unión de los señores Sagasta y Romero, causando un efecto desastroso

en las huestes que acaudilla el señor Silvela.

No se les escapa á los conservadores que con la unión de dichos señores se les hace á ellos mucho más difícil que antes la subida al poder por la sencilla razón de que el señor Romero Robledo, es enemigo irreconciliable de los conservadores.

—Esta tarde el señor Romero Robledo irá á Palacio en donde se encontrará con el señor Sagasta, que no vive ni sosiego, hasta haberlo dejado todo arreglado á su gusto.

—Como ministros probables, se indican al señor Romero Robledo para Gobernación y al señor Bergamín para obras públicas.

—Hay gran expectación por conocer el desarrollo de la crisis.

Los círculos políticos estan muy animados y se comenta mucho el chasco que han sufrido los conservadores, pues ya se habían creído ellos dueños del poder.

Firma del Rey

El ministro de la Guerra ha despachado con el rey, pidiendo á la firma un decreto aprobando el reglamento para poner en vigor la ley de expropiación forzosa de las costas y fronteras.—*Reig.*

EVOLUCIÓN DE LA CRISIS Romero en Palacio

Madrid 12, á las 6 tarde.

Esta mañana estuvo en Palacio el señor Romero Robledo, celebrando con el Rey una larga conferencia.

Después celebró otra conferencia con el señor Sagasta, la cual se considera de importancia.

Parece que el señor Romero exige para él la cartera de Gracia y Justicia y la de Agricultura para el señor Bergamín.

Como los señores Sagasta y Moret, entienden que es beneficioso para el país, el concurso del señor Romero Robledo, creese que accederán á todo lo que éste diga.

Las oposiciones

Los prohombres del partido conservador se han reunido esta tarde en el nuevo club, al objeto de fijar el plan de conducta que han de seguir en el Parlamento, al iniciarse los debates que ya están anunciados.

Algunos de estos conspicuos ya se hacen la ilusión de que con la ruda campaña que piensan emprender en las Cámaras, traerán graves conflictos al Gobierno y no pocas dificultades en el desarrollo de la política que piensa aquel realizar.

—También los canalejistas, que se hallan contrariados por la unión del señor Romero con el Gobierno, se preparan para hacer enérgica oposición en el Parlamento, manteniendo su programa democrático.

Un rumor

Se murmura que el señor Romero se ha valido del cargo de Presidente de la Junta para la erección del monumento de Alfonso XII, como escalón para elevarse al puesto que hoy se le va á conferir.

Esto, dicese que es lo que el Rey ha apreciado mas para convencer al señor Sagasta de la necesidad de contar con su concurso.

Despacho oficial

Murcia.—Gobernador á ministro.—Como consecuencia de negarse á cerrar su establecimiento el señor Valcárcel, en la calle de Platerías de esta ciudad, un grupo de dependientes de comercio le exigió que cumpliera lo pactado.

El señor Valcárcel insistió en su negativa, y entonces el grupo intentó penetrar en el establecimiento á viva fuerza, impiéndolo una pareja de orden público con auxilio de los tenientes de alcalde señores Toran y Salvat.

A los pocos momentos de haber ocurrido este hecho y tan luego recibí el aviso, me personé en el sitio del suceso, acompañado del inspector jefe de vigilancia, encontrándome con que los dependientes se habían retirado.

Por fortuna, no han ocurrido otros daños que el alboroto producido en el breve espacio de tiempo en que el hecho ha tenido lugar.

He conferenciado con el alcalde, quien me ha manifestado que no habían penetrado en el establecimiento gracias á la inter-

vinción de los guardias, y que no se ha causado desperfecto alguno en los escaparates, ni dentro ni fuera del establecimiento, ofreciéndome que otra vez por su parte no se fallará al convenio.

He ordenado que se instruyan las correspondientes diligencias.

En Marruecos Graves noticias

Se han recibido de Ceuta telegramas con noticias de Tetuán donde amenazan las kábilas entrar á saqueo en aquella plaza.

El capitán general de Ceuta ha enviado un barco para recoger á todos los españoles que habitan allí.

También se han mandado armas para que se defiendan en caso de una agresión.

Créese que esta agitación está relacionada con la actitud de Inglaterra acerca de lo de Marruecos.—Reig.

ULTIMA HORA

El día en Barcelona

Barcelona 12, á las 8:15 noche.

El día es hoy verdaderamente desapa- cible y frío.

En los círculos políticos hay mucha ani- mación, esperándose con gran interés el desarrollo de la crisis.

Los conservadores están descorazonados por el gran fracaso que acaban de sufrir.

—Continúa estando sobre el tapete la cuestión del carlismo.

La Bolsa sufrió ayer una pequeña oscila- ción, y en el Bolsin hubo durante la sesión muchos agentes de policía.

El alcalde de Igualada ha teleografiado al gobernador, que las dos partidas de hom- bres que se vieron en aquellas montañas, según comuniqué ayer, han desaparecido perdiéndose la pista de su paradero.

En vista de que la tranquilidad es completa se han retirado las fuerzas de la Guardia civil que con tal motivo se habían reco- centrado.

En Berga, la Guardia civil hace algunos registros para descubrir el paradero de los uniformes y armas, que se cree estan es- condidos.

—De Sort, comunican, que ayer se desa- rrolló un drama sangriento entre carabine- ros.

Por asuntos de servicio riñeron José Lla- ret, y Ramon Roca, resultando el primero muerto de dos tiros de revólver.

—Esta madrugada se ha promovido un fuerte escándalo en Atarazanas por haber maltratado unos civiles á una mujer.

El público se formó en grupos en acti- tud poco tranquilizadora protestando de lo sucedido.

La oportuna llegada de un oficial de la guardia civil, que se llevó á los guardias, ha puesto fin al tumulto.—Reig.

REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano
Cotizaciones del día 12 de noviembre
de 1902

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MAÑANA

Interior 4 por 100.	73'62
Acciones ferrocarril Norte..	59'43
Id. M. Z. A.	98'05
Id. Orense.	30'60
Franco.	33'70

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	73'60
5 por 100 amortizable.	94'82
Acciones del F. C. Norte.	59'40
Id. del F. C. de M. Z. A.	97'75
Id. Orense.	30'60
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'12
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	99'62
Id. 2 1/4 por 100 Francias.	58'50
Id. Municipales 5 %.	101'37
PARÍS	
Exterior.	86'15
Nortes.	240'00
Alicantes.	348'00
Franco.	33'90

DIARIOS OFICIALES

El Boletín Oficial de la provincia, co- rrespondiente al día de ayer, inserta las siguientes disposiciones.

Circular denunciando la propiedad de la mina de hierro. «Los cuatro hermanos» si- ta en término de Llorá.

Otra declarando cancelados y fenecidos los expedientes de registros de varias mi- nas.

Real orden del ministerio de la Gober- nación relativa á la suspensión de un cou- cejal del Ayuntamiento de Casas de Cáce- res.

Real orden del ministerio de Instrucción pública y bellas artes, relativa á jubilación de maestros.

Circular de la fiscalía del Tribunal Su- premo de Justicia relativa al duelo.

Anuncios de la comisión provincial, re-

lativos al perdon de la contribución terri- torial, por calamidad pública, en los pue- blos de Gualta y Palau Sator.

Relación de los gastos ocurridos en las obras por administración, de la Diputación provincial de Gerona.

Aviso de la Tesorería de Hacienda, rela- tivo al pago de las atenciones de primera enseñanza.

Circular de la administración de consu- mos requiriendo á los Ayuntamientos para que satisfagan la cuarta parte del cupo, correspondiente al actual trimestre.

Anuncio de la Tesorería de Hacienda, nombrando recaudador subalterno de la Zona de Olot, á don José Palol Fábrega.

De administración militar una circular llamando á los herederos de Miguel Boix Ripoll de esta provincia, fallecido en Fili- pinas.

Providencias judiciales.

Edictos de ayuntamientos.

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CI- RUJANO-DENTISTA por la Facultad de Me- dicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se ha- cen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

Aviso. Durante los días que se ce- lebre función en el teatro «Jardines de No- vedades,» la acreditada fonda LA MARINA tendrá dispuesto un servicio de restaurant hasta las dos de la madrugada, en el que hallarán fiambres y exquisitos platos.

CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso 31, 3.º

MATA Y VINYALS

Provedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

Servicio á domicilio

3, Absuradors, 3.—GERONA

Las renombradas aguas minerales y alcali- nas de **Vichy-Hópital** (estómago), **Vi- chy-Célestins** (vias urinarias) y **Vi- chy-Grande Grille** (higado), son las que mejores resultados producen. Los enfer- mos que no puedan adquirirlos, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la **Sal Vichy-Etat**, ó los **Comprimidos Vichy-Etat**, produc- tos que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las **Pastillas Vichy-Etat** (en cajas me- álicas precintadas) combaten las acedias, di- gestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.



REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 12 de noviembre.

Defunciones: Varones, 2.—Hembras, 0.
Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

ESPECTACULOS

JARDINES DE NOVEDADES
Compañía cómica-lírica dirigida por el primer actor don JOSÉ GIL

Función para hoy jneves á las 8 y 1/2.

GÉNERO ÍNFIMO
ENSEÑANZA LIBRE
LA PULGA

Boletín religioso

SANTO DE HOY
Stos. Eugenio ob. y Nicolás papa
CUARENTA HORAS
En la iglesia del Carmen.
CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio en San Pedro.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

manos y la llamaba con los nombres mas ca- riñosos.

La señora Lefevre pareció irse reanimando poco á poco con los cuidados de su hija. Sus ojos volvieron á abrirse y miró un momento á Emilia, como si tratara de explicarse su presencia en aquel lugar. De repente se precipitó en sus brazos y dijo, desecha en lá- grimas:

—¿No es verdad, hija mia, que no quieres que te separen de mi lado?

—¡Sepárame de vos, madre mia! res- pondió Emilia, devolviéndola con efusión sus brazos; ¿quién se atreverá á intentar- lo?

Foucauld que había permanecido impasi- ble al ver á su sobrina, que había dejado niña y encontrado joven y bella, y que debió pensar que no cuadraba á sus calculos llevar las cosas al extremo, al menos por en- tonces, se acercó al grupo y dijo con cal- ma:

—Estaba seguro de que no era de grave- dad el estado de la ciudadana Lefevre. Sin embargo, conviene que se tranquilice y que se cuide. Me han dicho, que se encontraba muy bien en casa del guarda de Franchard; ¿por qué no vive en ella mejor que en Fon-

tainnebleau, cuyos aires no parecen conve- nirla?

—¿Y Emilia me acompañará dijo la con- desesa con ansiedad.

—¿Por qué nó? Una joven no debe dejar nunca á su madre. Esta resolución será tan- to mas razonable, cuanto que, segun dice el ciudadano del presidente Jurado, no queda ya uno solo de los quemadores en diez le- guas de la redonda.

—Es cierto, replicó el magistrado; todas las noticias suministradas por la policia y por los gendarmes me permiten creer que esa banda execrable se ha alejado de Fon- tainnebleau.

—Sea, dijo la condesa, tratando de levan- tarse; regresaremos á Franchard mañana... Mi hija se encontraba ya mejor cuando un funesto acontecimiento... ¡qué pálida y qué débil está!

—¡Eso pasará, dijo Foucauld.

—Madre mia, replicó Emilia sonriendo, si ahora estoy pálida es solo á causa del es- panto que me ha producido al veros desma- yada.

—¡Eres tan dulce, tan buena! Me pare- ce que nadie puede verte sin amarte... Tie- nes la dulce bondad de tu padre, cuando era

ta á sus emociones. Emilia parecia prece- pada.

—Madre mia, preguntó, ¿el ciudadano que acabamos de ver no es mi tio Foucauld, á quien mi padre amaba tanto?

—Si, hija mia.

—Entonces, ¿por qué no me ha dirigido ni una palabra?

—Es el mas mortal enemigo de tu pobre madre, Emilia, y su odio se ostiende hasta ti... Nos ha causado muchos males, y puede causarnos todavia muchos mas.

—¡Ah! murmuró la joven lanzando un profundo suspiro, todos esos males ha- empezado el dia en que Dios nos privó de mi querido padre.

Emilia pasó á su habitación y la condesa refirió á su sobrina los detalles de su entre- vista con Foucauld.

—Tia mia, dijo Nerac despues de haberla escuchado atentamente, no os alarmeis por la estúpida acusacion de ese hombre. Nadie la creará, y si queréis que os diga lo que pien- so, vuestro cuñado mismo no la cree. Por instigación suya quiza, en medio de los tras- tornos que acabamos de experimentar, el man- damiento ha sido verdaderamente expedido, pero Foucauld es demasiado sagaz, demasia-

ELÍXIR ESTOMACAL

DE
SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-

gastrálico: cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con

dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como mejor digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el marao del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **Elíxir Saiz de Carlos**, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra **STOMALIX**, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales de Europa y América.



¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los ataques de pelada general. La

calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los mnges ntanal uso del día, y especialmente lo que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriólogo de Moscov D. V. Stakanewitz, con su tan renombrada **LOCION CAPILAR ANTISEPTICA** la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parásitos y mrbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso.

Depósito único para la venta en Gerona, **Perfumería y Guantería de Federico Maresma**, Abeuradors, 6, y Mercaders, 1.

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente
Inapetencias, Acidaces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo
Vahidos, Vómitos,
Estreñimientos, Dolores de cabeza
y otros padecimientos de estómago.

a tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en

De venta en Gerona, farmacia de den Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Rois

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—5 pesetas—Vendese en la librería de **PACIANO TORRES**.—Gerona.



Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.



IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos.

— 329 —

—Ciudadano Foucauld, hasta aquí habéis perseguido á vuestro sabor á dos pobres é indefensas mujeres; pero sabed que desde hoy, habrá un hombre entre ellas y vos.

—¡Un hombre! replicó Foucauld con pedanteria, tanto mejor, ciudadano Nerac. Como Diógenes, hace largo tiempo que busco un «hombre», y me alegraré encontrarle.

Después se puso á hablar con el presidente del Jurado.

Al salir, el ciudadano se encontró en presencia de Zenobia, que recibía las mas sinceras muestras de gratitud de la señora Lefevre, Zenobia dijo á Nerac con languidez:

—¡Ah! caballero, ¡habéis hecho muy mal en no venir á verme! Os habia dado licencia para ello, y es una licencia que no prodigo mucho.

Nerac, lo mismo que su tia, comprendieron la necesidad de no lastimar á aquella mujer, cuya influencia sobre Foucauld parecia de tanto peso.

—Encantadora ciudadana, la contestó, es un favor cuyo precio conozco y no dejaré de tenerlo en cuenta.

Algunos instantes mas tarde, le señora Lefevre, volviendo á entrar en su habitación con su hija y su sobrino, daba rienda suel-

— 328 —

feliz, lo mismo que tienes sus nobles facciones.

—¡Dios mio! balbuceó la niña confuso, ¿por qué me decís esto en estos instantes?

Estas palabras de la condesa encerraban algun propósito; pero si trataba de atraer la atención del tio sobre la sobrina, no conseguia su designio, pues Foucauld se obstinaba en no dirigir la vista á la hija de su hermano.

—Creo, ciudadana Lefevre, replicó al cabo de un instante, que el objeto de vuestra visita ha terminado. Dispensadme, pero tengo aun que ocuparme de diversos asuntos con el ciudadano presidente del Jurado. Volved á Franchard, donde la tranquilidad de que allí se goza os hará gran bien á vos y á vuestra hija... Allí no tardaréis en tener noticia mias.

La condesa queria decirle algunas palabras aparte; pero él, que lo notó, la despidió con un gesto majestuoso. Cuando se retiraba apoyada en el brazo de Emilia, Nerac, espectador silencioso, aunque no indiferente, de aquella escena, cuyo verdadero sentido ignoraba la mayoría de las personas allí presentes, se acercó al diputado, y le dijo en voz baja, aunque firme:

— 325 —

La joven, en aquel momento, estaba embellecida por tales encantos, que su alma, menos seca que la del ciudadano Foucauld, no hubiera podido dejar de enternecerse. Su atavio consistia, como de ordinario, en un sencillo vestido blanco, que, segun la moda de aquel tiempo, dejaba al descubierto sus brazos, cuya deslumbradora blancura hacian resaltar dos manillas de terciopelo negro. No llevaba otro tocado que sus cabellos rubios, que, cortados á lo niño, circundaban de dorados rizos su frente virginal.

Cuando entró en la estancia, solo vió á su madre exánime.

—¡Bondad divina! exclamó; ¡está muerta!

—¡Y ese es sin duda alguna su asesino! añadió Nerac, clavando en Foucauld su amenazadora mirada.

El diputado del Consejo de los Ancianos se contentó con repetir con frialdad:

—¡No es mas que un desmayo!

Durante algunos minutos nadie pronunció una palabra. Los hombres se habian separado un poco, mientras que las mujeres rodeaban á la condesa y la prodigaban los ausilios que requeria su estado. Emilia, arrodillada á los pies de su madre, cubria de besos sus